

plus grand encore de la gloire à venir, celle de ses grands écrivains, de ses grands savants, de ses grands hommes d'état, de ses grands pontifes, de ses grands saints, tous vainqueurs dans la lutte des sciences, des lettres, de la vertu pour l'accomplissement de nos destinées, tenant haut et ferme le chevaleresque drapeau que la France a mis entre nos mains pour la plus grande et plus profonde civilisation en Amérique. Québec nous apparaissait comme un symbole, auquel s'attache l'âme du Canadien-Français, comme le nom de Rome est le symbole auquel s'attache le croyant dans le Christ.

Mais, encore une secousse, encore un tourbillonnement plus vertigineux de *fantômes* brillants, les clochettes ne sonnent plus, j'ouvre les yeux, encore une raffale de vent, encore un tourbillon de neige étincelante, je regarde, nous voici au terme du voyage.....si tôt rendus !!!.....

\* \* \*

L'assemblée est convoquée pour trois heures. Monsieur le Curé s'était chargé lui-même de l'annoncer au prône de la grand-messe. Il avait ajouté : " Venez en grand nombre, il y aura des orateurs pour vous intéresser. " L'invitation fut comprise. On sait comme on est friand de la parole publique au Canada.

L'assistance était telle qu'on pouvait l'espérer : nombreuse et sympathique. Elle remplissait la salle : il y avait bien là six à sept cents personnes désireuses d'entendre expliquer la nature et l'organisation de ces grandes assises qui se tiendront à Québec l'été prochain, et dont l'importance n'échappe à personne à l'heure actuelle. En effet le nombre de nos adversaires augmente et leurs entreprises sont plus hardies que jamais. Et il est temps de faire connaître les résultats de cette vaste enquête qui se poursuit depuis plusieurs années, dans les réunions hebdomadaires du Parler-Français, sur les défauts et les lacunes de notre langage canadien ; en outre de s'entendre avec tous les groupes français du continent pour organiser la défense sur des bases pratiques ; et ce qui n'importe pas moins, de trouver ce modus-vivendi qui sauvegarde nos droits, tout en ne blessant les légitimes susceptibilités de personne.

Voilà en deux mots le thème de ce que nous avons à dire à cette assemblée qui était tout yeux et tout oreilles